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香港交易及結算所有限公司及香港聯合交易所有限公司對本公告的內容概不負
責，對其準確性或完整性亦不發表任何聲明，並明確表示，概不對因本公告全
部或任何部分內容而產生或因倚賴該等內容而引致的任何損失承擔任何責任。 

 

 

國泰航空有限公司 
(於香港註冊成立的有限公司) 

(股份代號：293) 

 

業務聲明 

 

 

以下為國泰航空有限公司（「國泰航空」）行政總裁於派發給國泰航空及其附

屬公司員工的刊物《國泰天地》中發表的文章。文章可能載有股價敏感資料，

故根據《香港聯合交易所有限公司證券上市規則》第 13.09 條發出本正式公

告，將該文轉載其中。 

 

 

以下為國泰航空行政總裁於派發給國泰航空及其附屬公司員工的刊物《國泰天

地》中發表的文章。 

 

「最近有人問：集團的航班載客量看來頗不俗，為何上半年竟會虧本，而

目前形勢是否有所好轉？這是個很好的問題，大概不少同事心中也存在著

同樣的疑問。因此我特別借此機會，跟大家分享我的見解。 

 

導致二零一二年業務如此困難，主要結合成本和收益兩方面的因素。讓我

剖析一下。 

 

成本方面，問題主要來自燃料。燃料是集團最大的單一成本。 

 

我們早料到今年燃料價格高昂，但結果較我們所預測的更為昂貴。而飛機

使用的航空燃油，較報章上刊登的原油價格更高，導致我們在燃料方面的

開支，較預算高出約 6%。 

 

驟耳聽來，6%並非大數目，但以一整年的所有航班計算，假如我們不採

取任何應對措施，今年的總燃料成本將超支 25億港元！ 

 

燃油價格由二零一零年起不斷上升，對集團航線的營運成本造成嚴重衝

擊。今天，以波音 747-400 飛機運作一班飛往倫敦的航班，燃料開支佔總

成本 62.5%。二零一零年，當時油價遠低於現時水平，燃料開支佔總成本

的百分比僅為 47.9% ，這是個很大的差距！就以往返倫敦的這一組航班為

例，一年下來，燃料開支的增加便達 1 億 1 千萬港元－而這僅是一組航班

而已！ 
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應付燃料成本高企的直接對策著實不多。我們可以進行燃料對沖，但這並

非萬靈丹，尤其是當燃料價格長期高企不下的時候。對沖就好比購買保險

一樣，需要支付保費，而換來的只是一些保障，不能消除所有風險。 

 

我們可以嘗試提升票價，但在當前極為疲弱的經濟環境下，這方法難以實

行。 

 

我們可在有關當局審批下徵收燃油附加費，雖然有所幫助，但只能幫補約

五成因燃料上漲而衍生的額外成本，無法填補所有差距。 

 

最後，我們可以設法減低燃料消耗，這也是我們一直積極採取的策略。加

快波音 747-400 機隊的退役，轉用 777-300ER 延程客機運作長途航班，可

為我們節省龐大的燃料開支。777 飛機的燃料效益高，較 747-400 飛機節

省逾 20%燃料，在明年更多 777-300ER飛機加盟後，效果將更佳，但這方

面的效益要到二零一四年才能完全顯現。 

 

然而，我們面對的成本壓力其實來自多方面，並不僅限於燃料。今天，機

場費、領空飛越費、降落及停泊費，以至餐膳、航班處理及乘客成本等不

斷上漲，我們必需在可能情況下，致力控制成本。有關的節流措施，將由

常務總裁朱國樑負責統率。 

 

收益方面，貨運業務面對重大挑戰，這不僅在二零一二年，甚至在二零一

一年大部分時間也是如此。 

 

貨運業務一向對國泰舉足輕重，在市道暢旺的年頭，貨運所帶來的收益佔

整體收益近三成，但相信二零一二年的比重遠低於三成。回顧二零一零

年，貨運業務一片好景，但環球經濟轉弱後，情況便急轉直下。 

 

貨運量是環球經濟情況的指標。經濟疲弱時，貨運需求便相應萎縮。因此

於二零一二年面對經濟不景，我們只得取消部分貨運航班，並停飛部分貨

機。 然而，並非只有貨機運載貨物。 

 

大部分乘客可能不知道，除貨機外，我們亦利用客機機腹運送貨物以增加

收益。由年初至今，客機總貨運量較預期為低，今年整體貨運收益則較二

零一一年減少約 13%。 

 

客運方面，運載率維持理想，雖然不及二零一零年及二零一一年平均運載

率達 83.4%及 80.4%的佳績，但本年頭十個月的運載率維持於 80.2%的水

平已算非常不錯。儘管如此，客運表現仍欠理想。  

 

除運載率外，收益率亦同樣重要。收益率基本上代表平均票價水平，為了

說明這概念，我們必須由頭等、商務艙及經濟艙的客運量說起。  
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受到環球經濟影響，今年頭等及商務艙客運量一直偏軟，金融界企業常客

的外遊公幹次數更較前兩年減少超過 15%，導致頭等及商務艙運載率略遜

於二零一零及二零一一年，平均票價亦出現下調。 

 

經濟艙方面，運載率較二零一一年輕微下降，但問題癥結則在於票價平均

皆往下調，較去年低 4%，遜於預期。  

 

由於不少航空公司均面對同樣的問題，使客源競爭更趨激烈。   

 

在油價高企、不同層面的成本受壓、部分飛機燃油效益低、貨運收益下

降、頭等及商務艙收益疲弱，競爭引致經濟艙平均票價下調等等多重不利

因素打擊下，今年實在挑戰重重，舉步為艱。 

 

我們都知道航空業深受週期影響，過去五年無論環境順逆我們都並肩渡

過。刻下最重要的，就是要團結一致，繼續為乘客及付貨人提供優質的產

品及服務，讓國泰繼續成為他們不二之選的航空公司。與此同時，我們須

要致力提升公司的運作效率。 

 

過去我們也經歷過不少風浪，現在也定能一起克服眼前的挑戰，並作好準

備，於環球經濟回升時把握機遇。」 

 

 

本公告乃國泰航空根據《香港聯合交易所有限公司證券上市規則》第 13.09 條 

發出。 

 

投資者在買賣國泰航空股票時務必審慎行事。 

 

 

於本公告所載日期，國泰航空的在任董事如下： 

 

常務董事： 白紀圖 （主席）、包偉霆、朱國樑、馬天偉及史樂山； 

非常務董事： 蔡劍江、樊澄、何禮泰、喬浩華、邵世昌、施銘倫、王昌順

及趙曉航；及 

獨立非常務董事： 利蘊蓮、蘇澤光、董建成及王冬勝。 

 

 

承董事局命 

國泰航空有限公司 

公司秘書  

傅溢鴻 

 

香港，二零一二年十一月二十三日 

 

 


